
这是个在全年级里都比较特别的

班，孩子们在女老师上课时起哄，副科
老师上台时捣乱， 尤其是几个男孩下
课时总是动手动脚。 提到这个班，各科
老师都是摇头不止， 轮到我已经是第
三任班主任了。 好强、好斗，是这个班
级同学的一个突出特点。 “如果能利用
他们好动、好强、好斗的特点进行有效
的引导，侧面教育，也许能扭转班级局
势。 ”我想。

秋季运动会要开始了， 其中一项
是拔河比赛。 这是一个机会，我准备先
用激将法。 “下周进行年级拔河赛，咱
们班不是别的班对手 ， 这次就放弃
吧。 ”身高劲儿大、争强好胜的王峰同
学脸上明显露出了不服的神情。 “佘老
师，整个年级比个子、比力气，还真没
有谁能赢过我呢！ ”王峰红着脸喊了一

声。 “班里就你这么一条好汉，管什么
用啊？ ”我故意问，他忽地站起来一抬
胳膊：“敢参与的同学站起来！ ”只听桌
椅噼里啪啦一阵响， 十几个虎头虎脑
的男同学从座位上站起来， 各个瞪大
眼睛，捏紧小拳头，虎视眈眈。 成功啦！
我心里一阵窃喜，赶紧抓住时机，鼓励
他们积极参加班集体活动， 大力表扬
他们为班级争光的劲头。

我顺势把选拔参赛权力 “下放 ”
给了王锋， 他真有点儿受宠若惊 ，欣
然接受了这个“美差”。 王锋层层挑选
男女生队员 ， 教给他们比赛的 “妙
招”， 真可谓用心良苦 。 在拔河比赛
上，王峰带着队员，力战群雄，真得了
年级第一 。 我又抓住这可贵的第一
步 ，决定再做一次文章 ，让他们再次
品尝成功的快乐，激发他们的自身潜

能，增强自信心。
“同学们的潜能可太大了！ 要是比

力量、比打架，佘老师教不了你们，回家
可以和父母商议去少林寺。咱们现在是
学生，必须以学习为主，好的成绩才是
自豪的资本，咱班考试成绩总不能每次
都倒数第一吧？能不能把倒数第一的帽
子摘下来？或者整个倒数第二？”这话就
像个炸弹，在全班爆炸了。 有的说：“拔
河得了第一，学习上一个台阶没问题！”
有的说：“我就不信那劲儿，学！ 加油！ ”
有的说：“别的班级同学也不比咱多个
脑袋，进倒数第二不行！ 往前撵！ ”看来
我说把名次提到倒数第二，倒伤了这群
小老虎的自尊心！ 我心中热乎乎的，整
个身体的血液似乎在燃烧。

看来， 我成功地激发了班级的潜
能，收获重大。

■ 教学故事

激发学生潜能 扭转班级局势
市第二实验小学 佘玉玲

如果一个人不想让自己的一生碌碌无为， 那么他
就应该在自己成长的路上选择学习， 并且是自觉地主
动学习。 学习兴趣的缺失会对孩子的学习过程和学习
效果产生较为严重的负面影响。 家长要学会细心地观
察和了解孩子， 善于发现孩子在生活中对哪些方面感
兴趣， 善于发现孩子的优点， 然后有针对性地采取措
施。

做作业的时间不宜太长。 家长要把老师布置的
作业中重复的内容删减掉 ，把孩子做无用功的作业
删减掉。 此外，在时间安排上，不要让孩子集中在一
个时间段把作业一口气完成 （因为这样容易使孩子
心理疲惫 ），应该把作业分隔开 ，孩子做一次作业的
时间不要太长，这样会从容轻松一些。

先让孩子玩个够。爱玩是孩子的天性，一味让孩子
学习，只会把他变成知识的接收容器。在孩子完成作业
之前， 要给他一定的时间玩耍。 玩累了他就会静下心
来，带着一种轻松的心情去完成老师布置的作业。

放大孩子的优点。父母总是惯于寻找、放大孩子的
缺点。美国成功教育家拿破仑·希尔顿曾经说过：“每个
孩子都会有很多优点，而父母恰恰相反，他们总是盯着
孩子的缺点。 ”其实，每个父母都应善于发现孩子的优
点，让孩子在自信中成长。 面对调皮的孩子，更需要竭
力去寻找他们的闪光点，哪怕是沙里淘金，哪怕是微不
足道，都需要真心地去赞扬、鼓励和引导。

让孩子体验到成功的快乐。 孩子很在意别人对自
己的评价。一个总是失败的孩子体验不到成功的快乐，
也就不会去努力了。对于一个从未完成过作业的孩子，
家长最好让他先做几道容易的习题， 让他能轻而易举
地做完作业，再调整作业的难度。 平时谈话的时候，家
长可以不经意地让孩子当一回小老师， 增加他的成就
感。 另外，还可以多给孩子买一些读起来简洁、有趣的
书籍，增加他们的阅读兴趣。

每个父母都希望自己的子女成绩优秀， 那就让孩
子养成主动学习的习惯吧！
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宽厚长者 为师典范
———追忆赵宏文老师

刘佩仓
■ 教师心语

教师不只是一种职业， 更是一份信仰。 信仰是什
么？于我而言，信仰是一种无私、无求的奉献。作为一名
教育工作者，心中只有怀着对教育的执着，才能拥有强
大的内在力量。用生命滋养生命，才能养育出美丽的花
朵。无私的奉献不仅能提升自己，还能让更多的后辈接
受更高质量的教育。

初登讲台，手忙脚乱，工作一直没有头绪。 怀揣着
想干好的决心，我开始了全新的教学工作。引导、示范、
严格、坚持成了我的教育习惯，这些理念指导着我的教
学工作。 一个班级学生的学习习惯是决定教学质量的
关键因素，因此，我在抓学生学习习惯上下足了功夫。
想要学生有良好的学习习惯， 教师本身也要养成良好
的教学习惯。 指导学生上课如何端坐，桌椅如何摆放，
黑板如何清理干净整洁，如何做课堂笔记，如何打扫卫
生，如何整齐划一地做课间操等，成了我每天必做的教
学工作。 一次又一次耐心地对学生的学习习惯进行纠
正，原本不太适应新班级的学生们，在我的不断纠正和
引导下，慢慢地规范有序起来。 功夫不负有心人，我们
班形成了良好的班风，学生也养成了良好的学习习惯，
学习成绩更是名列年级前茅。 这让原本迷惘的我添了
一份自信。

但这仅仅是万里长征第一步， 前方的教学依然荆
棘密布，我们依然不能松懈，长时间坚持才能让优秀成
为一种习惯。 每日的教学工作、每天的自我修养、每时
每刻都是新的征程， 我们每个人都要时刻铭记自己的
历史使命。肩上扛有多大的责任，行动上就要付出多大
的努力。我们既要提高学生的学习质量，更要延伸学生
的学习“生命”，让我们的使命一代一代传承下去，不忘
教育的初心，砥砺前行。

既为人师，必当尽全力，无愧当初之誓言，工作中
有疑惑，亦有进益。 我们要执着于有意义的事，放下虚
妄之心，持恒心，不忘教学初心，多识广博文化，以培养
学生、不放弃每一个学生为己任。 春的播种，终会换来
秋的收获，坚守那份纯真的初心，秉承以德立身、以德
施教的教育理念， 一路前行， 不辜负人民对教育的重
托。

度过了漫长的暑假，我们又迎来了一个新学期。作
为班主任，你是否做好准备了？ 新的学期，面对新的挑
战，班主任老师可以这样做。

调整心态，进入角色。 不仅要教育学生调整状态，
作为老师的我们更要及早调整好心态， 尽快适应教育
教学生活，明确工作内容，捋顺工作思路，以阳光向上
的心态迎接学生，迎接新学期。

及时交流，充分了解。 提前与一些学生、家长进行
交流沟通，也可以在关键节点通过优学通、微信等方式
发送一些提醒、建议等，开学前的提醒尤为关键，一定
要传达清楚学校和班级的要求。 中途接班的班主任一
定要提前和原班主任结合好，准确把握班级情况、学生
特点。只有充分了解学生现在的状态，班主任老师才能
明确自己工作的起点和重点。

勾画蓝图、制订计划。凡事预则立，不预则废。班主
任要根据班级和学生的特点，为新学期勾画蓝图，制订
计划，避免工作中的盲目性、随意性、无序性。计划不必
具体，应是方向性的、主题性的，是本学期的工作重点、
难点。

开好班会，疏通思想。主题班会是班主任进行思想
教育的主阵地，开学第一次班会尤为关键，班主任一定
要精心准备。开学第一次主题班会中，班主任可以把自
己本学期的教育理念和计划传达给学生， 引导学生及
时调整状态，让他们了解本学期的学习重点，帮助他们
树立本学期的目标……总而言之， 在新学期的第一次
主题班会中，班主任要想尽办法疏通学生思想，营造良
好的舆论氛围，引导学生尽快适应学习生活。

培训班委，挈领而顿。 班委是班级开展工作的重
要成员，也是班集体的中坚力量，他们在老师和同学
之间起着沟通作用， 也发挥着组织管理和示范作用，
是班主任工作得以顺利开展的得力助手。 新学期伊
始，一定要抽时间对班委进行培训，传达自己的教育
思想和理念，并能够让班委认可；商讨班级发展计划，
让班委深度参与班级管理；引导班委进一步明确自己
的职责，不断学习，提高服务意识和管理能力……班
委的工作做好了，班委的能力提升了，班级工作基本
上就能够顺利开展了。 所谓“挈领而顿，百毛皆顺”就
是这个道理。

团结力量，形成合力。 学生的学习、成长单靠一方
的力量是远远不够的。 在校内， 班主任要团结科任老
师；在校外，班主任要团结家长，形成良好的沟通机制，
让科任老师和家长都明白、 理解、 认可自己的教育思
想、理念和工作计划，让他们能够和班主任朝一个目标
前进。

班主任是学生成长中的“重要他人”，班主任工作
是有意思、有意义的。 新学期，班主任老师也要以一个
新的面貌、新的姿态面对工作和学生，带领学生开启新
征程，走向美好未来！

坚守初心在路上
又是一年教师节了。 每年教师节，都会

想起我的语文老师，赵宏文老师。
赵宏文老师是我的语文老师， 也是数

以万计的几代濮阳学子的语文老师 。 从
1951年到濮阳县工作， 到 1990年从中原
油田钻井一公司的培训岗位上退休，他从
教四十年 ，是名副其实的教育战线 “老黄
牛”。
一

我读初中的时候， 赵宏文老师是濮阳
县五星中学的语文老师，教我们班语文课。

那时候，学习资料奇缺，大部分学习资
料都是油印的，能买到的书籍、杂志很少。
当时媒体的文章，结构、语言公式化、模板
化， 当然这些文章也是我们写作文模仿的
样板。

我记得，每次作文，赵老师都会耐心批
改、点评。 赵老师一再强调，作文要表达真
情实感，要有自己的思想，语言要精练、简
练，结构上要打破八股，要有创新。

我的语文基础，对语文的兴趣，都得益

于赵老师当年的启发和训练。
赵老师对语文教学的思考， 对培养学

生的独立思考能力的坚持， 应该说就是现
在所强调的素质教育的理念， 也是语文教
学改革的尝试。

赵老师在五星中学任教的那几年 ，也
是五星中学的黄金时代，算得上人才辈出。
那几年高考录取比例只有不足 5%，但五星
中学的毕业生考取大学的有很多。
二

赵老师也是书法家。 毛笔字、粉笔字，
都是楷书，一如赵老师的严谨、方正。 赵老
师的字，方方正正，点画挺拔，行云流水，气
势恢宏。 虽然字形方正，也能感觉到圆厚、
圆通的韵味。

对书法有研究的同学评论：“赵宏文老
师的字，有明显的欧阳询欧体的风格，也有
颜真卿颜体的风骨，自成一体。 ”

赵老师讲课时的板书， 接近印刷字体
的楷书，是一道风景。 那时候讲课，都是黑
板、粉笔。 赵老师板书很快，粉笔在黑板上

沙沙作响。寥寥几笔，也是楷书。随手一写，
也是行楷。

每年的表彰，毛笔字写奖状，都是赵老
师书写。
三

赵老师的教学风格，严谨而不拘泥。
记得当时讨论中文语法的学习， 对于

长介词、复杂语句结构的语法分析，赵老师
都主张立足基本、灵活运用，主张对纯粹的
语法不予深究。 多年以后，仍深感赵老师对
语法学习的观点完全正确。
四

赵老师学识渊博，文章写得好，古典文
学、近现代历史，都功力深厚。 政府的地方
志编写等等文化、文字工作项目，往往都要
邀请赵老师参加。
五

赵老师从来都是一个慈祥的长者 ，满
满的温厚慈悲的长者之风。 对同事、 对家
人、对学生，从来春风拂面，从来有求必应。

那年中考，别人的录取通知书都到了，

我的迟迟没有收到，非常焦虑。 赵老师骑着
自行车，带我到县教育局直接查考试分数，
查出四科总分 299， 当年在全县是前几名
了。 录取通知书却发到了八公桥乡，村名也
匪夷所思地写成了赵寨。

查出我的分数是 299分之后， 赵老师
当场坚持一定要把单科分数再合并计算一

下。 语文数理化四科成绩一汇总，果然发现
299分有误，应该是 303分。 赵老师当时的
喜悦、欣慰之情，我今天依然历历在目。
六

赵宏文老师早年从军，军人作风犹在，
既有温和慈祥，也有雷厉风行。

中考之前，我的汉语拼音很差，有畏难
情绪。赵老师斩钉截铁地说，“简单！包你三
天学会！ ”果然，我的拼音拼读很快就补上
来了。

先生之风，山高水长。
赵宏文老师从教四十年， 培养了几代

人；他的语文教学，熏陶了几代人。 一生勤
奋努力，一生艰苦奋斗。

市第一中学 黄承奇

■ 教学妙招

新学期开始
班主任可以这样做

市油田第十七中学 郭灿忠 程相光

浅谈培养孩子主动学习的方法
市油田第十三中学 范晓霞

曾听到有人说，书籍就像粮食，当有需要的时
候我们可以读书补充养分；读书也像逛花园，只要
你愿意，总能找到自己喜欢的那一朵鲜花。 可是，
我认为读书不能等到自己需要的时候再拿起来品

味，因为人生有涯而读书无涯，我们只有坚持下去
才会品尝到最美味的事物， 欣赏到最鲜艳美丽的
花朵。

球王贝利在 20多年的足球生涯里， 参加过
1364场比赛，共踢进 1282个球。 他超凡的技艺不
仅令万千观众心醉，还常常使球场上的对手佩服。
当他进球超过 1000个时，有人问他：“您哪个球踢
得最好？ ”贝利笑了笑说：“下一个。 ”是啊，在我们
每个人的一生中，会有很多的目标，实现了一个近
期目标之后，我们不应该自满不再学习，而要不断
地努力、 进步！ 鲁迅曾说过：“不满足是向上的车
轮。 ”只有不满足于现状，才能不断进步，人生如
此，那么读书亦应当如此！ 我们不能在自己觉得需
要涉猎一些知识的时候再去拿起书读， 应该平常
就坚持不断地读。

很多人毕业参加工作后， 书就被遗弃在了一
边，他们总以工作压力大、累、事情太多等为理由
不去读书， 更有甚者将在学校所学的知识都遗忘
啦！ 可是，他们不知道的是，在他们以各种理由不
读书的时候，有很多人正发奋努力，利用自己边边
角角的时间“充电”！ 第三季《中国诗词大会》总决
赛冠军是外卖小哥雷海为，他是这样读书的：书店
读诗，回家默写，把等餐或等红绿灯的碎片时间用
来读诗……身处喧嚣而心中有书。 雷海为的对手、
《中国成语大会》2015年度总冠军是这样读书的：
高中读、大学读……我佩服他们，因为他们能利用
一切时间和资源去读书充实自己，我更欣赏他们，
因为他们身上有一种独有的气质， 那是读过很多
书之后的淡然风雅之气！

作为一名老师 ，我知道读书的重要性 ，于是
我要求学生读书，想尽一切办法让他们读书。 可
是，反过来一想，我自己做到了吗？ 我有多久没有
静下心来好好读过一本书了？ 答案可想而知，我
都快记不清楚自己捧起一本书忘我阅读是什么

时候的事了。 所以，我的语言变得贫乏了，我的文
笔变得笨拙了，我的心境变得狭隘了 ，我的情绪
也变得焦虑了！ 有一段时间，我的心情非常糟糕，
从女孩成为妈妈，这种角色的大转变让我一时间
无法适从，看见什么都觉得不顺眼 ，莫名其妙想
发火。 我找了很多种排解情绪的方法，可是都不
行，我真的不知道该怎么做。 直到有一天，我在一
个角落里发现了一本书，那是林清玄先生的散文
集。 我很惊喜，都已经忘了自己是什么时候买的
它，也差点忘记自己最喜欢的作家就是林清玄先
生。 我小心翼翼地打开它，发现自己的内心竟然
一下子平静下来，尤其是读到“因为有愿望，生命
的进程既不是偶然，也非必然。 每一步都牵引着
下一步，每一个转弯都面向了不同的方向。 人生
的许多事都是可以预期，却也是不可思议。 ”我一
下子就释然了，就好像终于有把钥匙一下子把自
己全身上下的器官打开了一样。 我明白了，书就
是我的那把钥匙！

以前我总以为读书的意义在于学习， 在于进
步，在于理解人生。 现在我才终于明白，读书的意
义不仅如此。 用自己的生活感悟去阅读，然后用读
书所得去指导生活，这样整个人才会更加豁达、明
朗！

泰戈尔说：“离你最近的地方，路途最远。 ”是
啊，我们每个人的生命长度都是有限的 ，可是读
书是没有止境的，“人生有涯而读书无涯”， 希望
在我们悠远的岁月中，永远有那么一缕书香在飘
荡、萦绕……

■ 我的读书故事

人生有涯而读书无涯

市油田皇甫中学 刘亚辉


